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「パンデミックを乗り越えて」
　　 一般社団法人 岡山県歯科医師会 代議員会副議長 大 上 宏 己
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    日本歯科医師会 若手歯科医師活躍推進意見交換会

連盟のぺえじ 政治活動？ 選挙活動？

〈p１〉

〈 p 4〉

〈 p 31〉



目　次	 　

˙ ɹɹࣈ  খྛɹහ ઌੜ

˙ ද࡞ࢴɹʮ͍͕͋Εʂϒοϙιʯ  ɹɹߴྊࣃՊҩࢣձ ɹࠇ ઌੜ

ͷๅੴϒοϙιͰ͢ɻࢲͷொͷௗͰ͢ɻʹʮ๏ૐʯͱ໐͘ͱ͍ؒ৴͡ΒΕɼ
͜ͷ໊લ͕͖ͭ·ͨ͠ɻ߂๏େ͕ࢣʮͷ͑ڭͷͭࡾͷๅʢɾ๏ɾૐʣΛҰௗͷʹฉ͘ʯ
ͱӵΈɼͦͷ࢟ͷඒ͔͠͞Βɼฏ҆࣌Ҏ߱ઍҎ্ʹΓྶௗͱ͞Ε͖ͯͨௗͰ͢ɻ

ɹʮύϯσϛοΫΛΓӽ͑ͯʯݴ಄ר
ɹɹɹɹɹɹɹʜʜʜʜʜҰൠࣾஂ๏ਓ  ԬࣃݝࢁՊҩࢣձɹٞһձ෭ٞɹେ্ɹݾ 1
ެɹࣔɹҰൠࣾஂ๏ਓԬࣃݝࢁՊҩࢣձһબࣔެڍʢެࣔɿ2�23݄̒̑ʣ 2
ɹɹɹɹຊࣃՊҩࢣձٞһબࣔެڍʢެࣔɿ2�23݄̒̑ʣ  2
ɹҟಈɾհہࣄձɹࢣՊҩࣃݝࢁɹԬࠂใࣃݝ 3
ɹɹɹɹɹຊࣃՊҩࢣձ एखࣃՊҩ׆ࢣ༂ਪਐҙަݟձ �
ɹɹɹɹɹτϧίɾγϦΞٹԉۚʢྱޚʣຊेࣾࣈدୗ 5
OQFO UIF ཧࣄձ 5
݄̐ͷཧࣄձμΠδΣετ 12
ňΫʔϧϏζʯ࣮ؒظࢪͷ͓Βͤ 13
ϚϯεϦʔɾσϯλϧɾχϡʔεɾϨϏϡʔʢ225ʣ 1�
݄̐ͷࣃՊքτϐοΫε 15
ࣾձอݥ෦ɹୈ1�ճɹࣾձอݥ෦ݕ౼ҕһձใࠂ 16
ֶज़෦ɹԬࣃݝࢁՊҩࢣձ ߢޱղ࣮श ˏ ԬࢁେֶපӃ
ɹɹɹ ʮڭतͷߢޱղֶϋϯζΦϯηϛφʔʯ։࠵Ҋ ʙ͘͠͡ΓઌੜʹͳΒͳ͍ͨΊʹʙ 1�
ɹɹɹɹྩ̐ɹࣃՊҩࢣೝରԠྗݚ্मձ 19
ެऺӴੜ෦ɹྩ̐ ֶࣃߍՊҩݚૅجमձɾߋ৽ݚमձ 21
ްੜ෦ɹจԽۀࣄ෦ձɹෑࡍࠃϗςϧEFΞϑλψʔϯςΟʔˍφΠτϛϡʔδΞϜ JO େݪඒज़ؗ 22
ҩྍཧ෦ɹҩྍཧχϡʔε  7ol.�1ɹਖ਼͘͠ཧղ͍ͯ͠·͔͢ʁɹҩྍഇغͷऔѻ͍ɹϚχϑΣετ੍ΛΖ͏ʂ 23
ɹɹɹɹɹɹୈ̎ճ D)ϕʔγοΫίʔε 2�
ɹɹɹɹɹɹྩ̑ ޏ༻อݥྉͷ͝Ҋ 25
۠ࣃՊҩࢣձͩΑΓɹށࣃࢢՊҩࢣձɹ݄̐Ҡಈྫձࡩձ 25
ɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹԬࣃࢢࢁՊҩࢣձɹୈ̎ճ ҩྍ࿈ܞηϛφʔͷ͝Ҋ  26
ɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹୈ219ճ ֶज़ྟচ์ஊձͷ͝Ҋ  2�
ɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹۄౡࣃՊҩࢣձɹँײͷू͍ 2�
ϦϨʔਵචɹʮ༊͠ͷڕʯ ਇઘࣉɹܼʢࣃۼՊҩࢣձʣ 29
সإʂʂ ͜Μʹͪɹʮۙ࠷ͷ͍͠خτϐοΫεʯਐլ ՃࢠʢࣃࢁՊҩࢣձʣ  3�
࿈ໍͷ͑͡ɹ׆࣏ಈʁ બ׆ڍಈʁ 31
ֶӃͷ͑͡ɹୈ63ճ ଔূۀॻत༩ࣜ 33
ۀࣄ෦ɹྩ̑ อ݈ࢧݝࢁอ߹ɹԬࠃࢣՊҩࣃࠃอͷ͑͡7ol.15ɹશࠃՊࣃ 3�
ҩྍ๏ਓઃཱೝՄਃͷఏग़ٴݶظͼࣄલ૬ஊʹ͍ͭͯ 35
Ͳҩྍඅެඅෛ୲੍վਖ਼ʹ͔͔Δ͓Βͤࢠொଜͷࢢݝ 35
ྩ݄͔̑̒Βͷখࣇҩྍඅެඅෛ୲੍ͷࢢொଜঢ়گҰཡ 36
ୈ̐ճ Ԭࡁࢁੜձ૯߹පӃɹҩՊࣃՊ࿈ܞਪਐݚमձɹ։࠵ͷ͝Ҋ 3�
ͪ͜Βฤूࣨ 3�
ᨁใ 3�
ձһҟಈ 3�
݄̑ͷऩೲۚ 39
݄̏ɹձͷಈ͖ 39
݄̑ɾ݄̒ɹຊձͷ༧ఆ ��
݄̑ɾ݄̒ɹ۠ࣃՊҩࢣձͷ༧ఆ �1

IUUQ���XXX.oEB��2�.oS.KQ



ʔ 1 ʔ

J. ODA  vol.916     ’23-5
会長挨拶

　岡山県歯科医師会が西岡会長率いる新体制になって１年10か月経ちました。役員，委員の先生方にお
かれましては，会館へ足を運ぶのも憚られるコロナ第４波の最中から，感染対策を考慮した事業展開や
感染者への支援などを中心に様々な会務の遂行に真摯にご尽力いただいてきました。ここに改めて敬意
を表し感謝申し上げます。また会員の先生方におかれましても，暗中模索のコロナ禍の中で県歯や国か
らの情報や支援を受けながら，何とか安全で良質な歯科診療を確保すべく懸命に努力して来られたと思
います。３月13日よりマスク着用義務が緩和され，５月８日からは新型コロナウイルス感染症が感染法
上の５類に移行するなど，このままコロナ感染が終息へ向かうことを切に祈っています。
　さて振り返ってみますと，丸３年以上に渡るコロナ禍の中ではいろいろな事がありました。中国・武
漢市で原因不明の肺炎患者が初めて確認されたのは2019年12月８日でした。日本では2020年１月15日に
武漢滞在歴のある人の感染が初めて確認され，政府が２月１日に水際対策（外国人の入国拒否）を取り
ましたが，結果的には国内に新型コロナウイルス感染症が広まるのは避けられなかったと思われます。
横浜港に長らく停泊し乗客が隔離されたプリンセスダイヤモンド号での集団感染もありました。感染が始
まった頃は得体の知れない不気味なウイルスとして感染者が悪者のごとく地域で村八分にされたり，帰国
者・接触者相談センターが設置され「濃厚接触者」「PCR検査」という言葉を毎日耳にするようになりまし
た。「アベノマスク」が配給され，多人数での集会や飲食，大規模イベントも自粛や禁止となり，東京五
輪も一年遅れで無観客開催となりました。不要不急の外出自粛，医療供給体制のひっ迫など，暗いニュ
ースが続きました。
　我々歯科界でもマスクやグローブ，アルコール製剤などの不足による価格の高騰や入手困難に直面し
たり，三密回避や緊急事態宣言下で来院患者数の減少や抑制を余儀なくされたり，感染疑いのある医院
スタッフの自宅待機を強いられるなど，本来の態勢維持に苦労させられました。また，歯科医師による
ワクチン接種に向けての実習，Zoomによる会議・講演会の視聴など，新たな経験もしました。
　先頃野球の世界大会（WBC）で侍ジャパンが感動的な優勝を成し遂げたことは，コロナで長らく閉
塞感のあった日本国民に勇気と希望を与えてくれました。分野は違えど，開口する患者さんの呼気に晒
されながら国民の歯を治療し守り続けた我々歯科医師も，不安な生活を強いられていた国民にある種の
安心感を届けてきたと言えるのではないでしょうか。
　マスク着用の徹底，ワクチン接種やある程度の感染者数増加による集団免疫の獲得，３年超という年
月。何が功を奏したのかはよく分かりませんが，このパンデミックは今春から落ち着いてはきました。
しかしながら今までの出来事は教訓として決して忘れず，今後も気を引き締めて地域医療に貢献すべき
と考えています。

　 「パンデミックを乗り越えて」

ɹɹɹɹɹ  Ұൠࣾஂ๏ਓ ԬࣃݝࢁՊҩࢣձ

ɹɹɹɹɹɹɹ ٞһձ෭ٞ 大　上　宏　己
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日本歯科医師会代議員等選挙公示
（公示日：2023年６月５日）

　日歯代議員，及び予備代議員の任期が満了するので，その改選を定款第22条及び日本

歯科医師会選挙規則第５条の規定により下記のとおり行うことを公示する。

記

１．選 挙 の 期 日  2023年６月25日㈰

定時代議員会に於いて出席代議員により選挙する。

２．届出用紙お渡し ５月29日㈪～６月２日㈮　各日共 午前10時より午後５時まで

３．届　出　期　日 届出受理期間（役員選挙規則第６条第２項）

６月５日㈪～６月７日㈬　各日共 午前10時より午後５時まで

４．選 挙 の 定 数 ⑴日本歯科医師会代議員　　　２名

⑵日本歯科医師会予備代議員　２名

５．任　　　　　期 2023年７月１日より２年間

一般社団法人岡山県歯科医師会役員選挙公示
（公示日：2023年６月５日）

　役員の任期が満了するので，その改選を定款第31条及び役員選挙規則により下記のと

おり行います。

記

１．選挙する役員 理事　17名以内，監事　３名以内

２．選　挙　期　日 2023年６月25日㈰

定時代議員会に於いて出席代議員により選挙する。

３．届出用紙お渡し ５月29日㈪～６月２日㈮　各日共 午前10時より午後５時まで

４．届　出　期　日 届出受理期間（役員選挙規則第６条第２項）

６月５日㈪～６月７日㈬　各日共 午前10時より午後５時まで

５．任　　　　　期 選挙を行う定時代議員会終結後から2025年６月開催の定時代議員

　　　　　　 会終結時まで。

＜  公 　 示  ＞
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事務局　異動・紹介

事務局長
藤　本　 啓

　改めて責任の重さを感じ，決意新たにした次第です。
　まずは，平成18年より17年の長きにわたり，力強いリーダーシップを発揮し，
事務局を牽引してこられました髙原前事務局長に，改めて敬意を表しますと共に，
賜りました教えに心より感謝申し上げます。引続き大所高所よりご指導賜ります
ようお願い申し上げます。
　事務局一丸となり本会のお役に立てるよう努めて参りますので，今後ともご指
導，ご鞭撻の程よろしくお願い申し上げます。

　令和５年３月31日をもって髙原事務局長が定年退職されました。長年にわたり県歯に貢献されてきた
業績に対し心より感謝申し上げます。４月からは嘱託として今後も円滑な事務局運営と職員育成に尽力
していただいております。
　４月より藤本新事務局長の下，新職員2名を迎え新体制となり，事務局一丸となって県歯を支えてい
ただいております。

嘱　託
髙　原　義　章

　３月31日を以って定年退職を迎える事が出来ました。会員の皆様には長きに亘
りご指導賜りました事を御礼申し上げます。
　４月１日よりは嘱託として微力ではございますが47年間の経験を次世代に引き
継いで参りたいと考えております。倍旧のご指導・ご鞭撻を賜りますようよろし
くお願い申し上げます。

新職員（書記）
岸　本　千　潤

　初めての仕事で分からないことがたくさんありますが，分からないところは先
輩方にしっかりと聞いて一生懸命覚えていきたいと思います。自分でも課題など
を見つけてそれを克服できるように頑張っていきますので，ご指導よろしくお願
いいたします。

新職員（書記）
髙　橋　　　凛

　社会人１年目でまだまだ分からないことや不安なことばかりですが，積極的に
動き，疑問に思ったことは聞き，少しでも早く仕事を覚えると同時に社会のこと
も学び，たくさんの知識を身につけていきたいと思っています。ご迷惑をおかけ
することも多々あると思いますが精一杯頑張っていきますので，ご指導よろしく
お願いいたします。
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日本歯科医師会 若手歯科医師活躍推進意見交換会

　令和５年４月１日㈯標記意見交換会が，歯科医師会館で開催され，木村副会長と参加しました。当日

は日歯役員より10名，各都道府県歯科医師会より92名（内Web参加25名）が出席し，瀬古口専務理事

の開会の挨拶に続き，堀会長のビデオメッセージの後，開始されました。まずは基調講演として日歯の

「若手歯科医師活躍推進チーム」から佐藤 真奈美先生と濱 昌代先生の講演があり，佐藤先生からは「歯

科界・歯科医師会・若い世代の現状と課題」という内容で「日歯の組織率が減少し続けていること（62.2%），

20，30歳代の入会率が低いことから “若手歯科医師活躍推進チーム” を設立し，今回のような意見交換

会でまずは情報交換と取り組むべき点を抽出したい」という話がありました。なお今回は50歳未満の歯

科医師を「若手」と定義しています。その後各県の取り組みとして７県から発表がありました。どの県

も会員の高齢化に伴い，若い世代の入会促進と会務への参加促進に苦慮しているようです。神奈川県で

は「青年部」を立ち上げ，若手目線での事業の企画と運営の報告や，石川県からは「休診時診療協力医

紹介制度」という，女性が出産等で休診する時に歯科医師を派遣できる制度についての発表などがあり

ました。また多くの先生から，歯科医師会の存在意義や組織的な公衆衛生活動の社会的意味を，学生や

研修医の時から積極的に伝えていくべきだとの意見がありました。どの発表も各自の地域性や人口分布

を考慮しながら独自の工夫を講じて事業に取り組んでいるようでした。その後質疑応答と懇親会が行わ

れ，更なる活発な意見交換が行われました。

　岡山県は現在，会員全体の平均年齢は61歳，50歳未満の会員は全体の19％と年齢分布はつぼ型です

が，若手，中堅，年配の会員それぞれが会のために尽力されており，年代に捕らわれることのない関係

性が自然と構築できていると感じます。しかし今後本会の組織率を維持するためには，組織の存在意義

を伝える機会や帰属意識を高める取り組み，入会のメリットを増やすことなどが必要だと思います。こ

の交換会で得た情報を今後の取り組みに活かしていきたいと思います。

（理事　沼本庸子）
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トルコ・シリア地震救援金（御礼）
日本赤十字社へ寄託

　皆様の温かいお心がこもった

「トルコ・シリア地震救援金」を

令和５年４月20日㈭に西岡会長他

３名の役員により，333万8,830円

を日本赤十字社岡山県支部に寄託

いたしました。先生方のご協力に

対し，厚く御礼申し上げます。

　５月８日から新型コロナウイルス感染症の位置付
けが５類に移行するということで，混乱を極めた社
会情勢も漸く落ち着きを取り戻しつつあります。し
かしながら経済のみならず国民意識までもがもはや
不可逆的に変貌し，まさに時代の転換期にあると言
えます。そしてその激浪は医療界にも容赦なく押し

寄せています。そのような時局にあって，この社会
変動に如何に柔軟に対応できるか，そして時代の
うねりという大きな外圧から如何にして会員を守
るか，組織の力量と才覚が試されているように感
じます。
　我々の組織は公益と共益という，ともすれば二律
背反とも言える二つの命題を追い求め，その存在意
義を示さなければなりません。当然のことながら，
会員の利益を追い求めるだけでなく，国民の福祉の
向上という所期の目的を果たすべく，公的な責務を
担っているという了知が必要です。とは言え組織の
屋台骨が屈強でなければ，いくら声高に公益を叫ぼ
うが砂上の楼閣です。それ故，我々の組織にとって
会員の経営基盤の安定を始めとする組織基盤の強化
は最優先課題です。そのためには，時流に抗うべき
局面と時流に沿うべき局面を確かな目で峻別し断行
していく覚悟が求められます。
　今後も会員が会員であることの意義を具現化すべ
く，凌雲の志を掲げ “一朶の雲” を追い求めます。

会　長 西岡　宏樹

Ұ ᐗ の ӢҰ ᐗ の ӢҰ ᐗ の ӢҰ ᐗ の ӢҰ ᐗ の Ӣ
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　・ 本会から会員へ連絡方法について選択のお願い

 現在の返答率は約50％。内訳はFAXのみ148名

（27.5%），メールのみ391名（72.5%）。未返答の

会員には支部を通して返答をお願いしていく

ʲͦͷଞʳ

 各部委員会　　４件

 本会関連の研修会・会議等　９件　

 連　盟　　　　２件

 学　院　　　　２件

 国保組合　　　１件

 その他　　　　３件

３．行事予定

 本会行事　　　56件

 連盟行事　　　６件

 学　院　　　　11件

 国保組合　　　４件

４．協　　議
〔各種依頼事項〕

　⑴　日本学校歯科医会より第107回臨時代議員会

の開催と出席依頼について

 日　時　３月22日㈬　13：30

 場　所　歯科医師会館

西岡会長，土肥理事出席

　⑵　岡山市歯科医師会より臨時代議員会開催に伴

う会長臨席依頼について

 日　時　３月22日㈬　20：00

 場　所　岡山県歯科医師会館　もも丸ホール

南専務理事出席

　⑶　岡山高等歯科衛生専門学院より第66回入学式

の挙行と会長臨席依頼について

 日　時　４月８日㈯　13：00

 場　所　岡山県歯科医師会館　もも丸ホール

西岡会長出席

　⑷　日本災害歯科保健医療連絡協議会より災害歯

科保健医療体制に関するアンケートへの協力

令和４年度 第77回
令和５年３月２日㈭

18：48～20：13

１．会長挨拶

　先日の長崎県歯科医師会との意見交換会では，

医療管理部の先生方ありがとうございました。歯

科衛生士の復職支援や就職マッチングサポートの

体制構築について前向きな一歩を進められ，大変

有意義な会でした。結果も大事ですが，まずは形

を作ることが大切だと思います。

　一方，県に申請していた歯科衛生士支援事業の

補助金の申請が今回却下されました。却下された

ことは残念ですが，この事業は私達自身に関わる

ことですので，自分達で取り組まなければならな

いという思いは根底にあります。申請した予算も

本会の会計から捻出できない金額ではありませ

ん。ただ県と連携すればよりスムーズに事業展開

できるのではという期待もありましたし，県がど

のような意識を持っているのか見たかったという

思いもあります。しかし今回は残念な結果となり

ました。

　「粗にして野だが卑ではない」という元国鉄総

裁 石田禮助の言葉があります。言動が雑で粗暴

であっても決して卑屈な態度はとらないという意

味ですが，組織もそうでありたいと思います。同

名の著書もあり，気持ちを作るには非常に勉強に

なる本です。是非読んでみてください。

２．報　　告

ʲใ෦ʳ

　・ 岡歯会報３月号より日歯のホームページで閲

覧できるよう準備中

ʲҩྍཧ෦ʳ

　・ 長崎歯科医師会と歯科衛生士支援事業の復職支

援マッチングについてWeb意見交換会を開催

ʲֶज़෦ʳ

　・ ６月18日㈰岡大沢教授による口腔解剖ハンズ

オンセミナーを岡大にて開催予定

ཧࣄձ
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依頼について

南専務理事対応
〔検討事項〕

　⑴　愛媛県歯科医師会より本会著作物使用許可願

いについて

 著作物　アスリートのための歯科マニュアル

承認

　⑵　本会会館使用申込みについて

　⑶　指導について

５．閉　　会　（沼本理事）

　今日の視点（後藤弘幸）
　厚労省はマスク着用について３月13日からは原則として個人の判断に委ねるという方針を示しまし

た。ただ，医療機関を受診するときはマスクの着用を推奨するとなっております。今週の理事会でもマ

スク着用について話題に上がり，県歯として方向性を示すべきかの検討となりました。しかし対象とな

る会員の診療所についても環境は様々であることも考えると，その時点ではマスク着用についての結論

は出せませんでした。その後，日歯から「待合室等でのマスク着用をお願いする」との通達が出て，ポ

スターも作成されました。舵取りに迷っていた中での通達でした。

　マスク着用はその一端にすぎませんが，刻々と変化する新型コロナ感染症への対応において今後も厚

労省から発出されるであろう様々な通知等，必要な情報はしっかり伝達しますので，リアルタイムで受

け取っていただきたいと思います。

令和４年度 第78回
令和５年３月９日㈭

18：25～19：50

１．会長挨拶

　本日厚生局と集団的個別指導についての意見交

換を行いました。我々の信念は全く揺るがない旨

をお伝えしました。先日の会長会議で高点数個別

指導の実施が議論となってましたが，本来であれ

ば集団的個別指導の是非を先に議論すべきではな

いかと感じました。何か集団的個別指導ありきの

議論となっているのは，集団的個別指導を受けて

いない我々にとってとても違和感を覚えました。

そもそも，指導大綱によると，高点数個別指導と

言うのは集団的個別指導に基づいて実施されるも

のです。集団的個別指導は指導大綱に照らして

も，体をなしていません。つまり高点数個別指導

自体の在り方が議論されなければならない。高点

数個別指導を来年度はやるのかどうかの議論は根

本的な解決にはなりません。25年間，見直されず

放置されている指導大綱，集団的個別指導のあり

方，いずれも見直すべき時期はとっくに過ぎてい

る，そう感じております。厚労省がそこに手をつけ

られない理由も察しがつきます。ぜひとも歯科発

信で見直しの気運を高めてもらいたいと思います。

２．報　　告

ʲҩྍཧ෦ʳ

　・ 歯科衛生士支援事業として，現在のホームペ

ージに「復職マッチングサポート」のコンテ

ンツを追加予定

ʲ૯෦ௐࠪۀࣄ෦ձʳ

　・ 「経営実態調査および会員意識調査」の報告

冊子は４月末に完成予定

ʲެऺӴੜ෦ʳ

　・ 山陽新聞社文化部からフッ素についての取材

対応
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　今日の視点（北山　仁）

　５月から新型コロナウイルス感染症が５類に移行するとの発表もあり，Web開催が以前より減少した昨今，

３月13日よりマスクの使用は「個人の判断に委ねる」となる予定。各医院での対応は様々だと思われますが

日歯ホームページにも院内案内用のポスターが掲載されました。「もも丸ホール」の使用も踏まえ，会館使用

時の対応についても協議が行われました。５月以降，各種団体の意向を見極めてという事になりましたが，

今後は一定の指標もまた必要の様に思います。これが載る頃にはどうなっているのか？会員相互の交流につ

いては今までの停滞を打破すべく地区歯科医師会との交流が活発になる事を期待しています。

　文化事業部に於きましても暫くの間，室内イベントを自粛してきましたが，これからは福利厚生事業とし

て会員相互・家族・スタッフとの親睦，交流の場を提供していきたいと思います。今後ともよろしくお願い

いたします。

ʲͦͷଞʳ

 各部委員会　　５件

 本会関連の研修会・会議等　９件　

 連　盟　　　　４件

 学　院　　　　２件

 その他　　　　２件

３．行事予定

 本会行事　　　57件

 連盟行事　　　５件　　　

 学　院　　　　９件

 国保組合　　　４件

４．協　　議
〔各種依頼事項〕

　⑴　第52回岡山県がん診療連携協議会の開催と出

席依頼について

 日　時　４月10日㈪　18：00

 形　式　オンライン開催（Zoom）

小見山副会長，黒木常務理事参加

　⑵　岡山県保健医療計画策定協議会委員の委嘱に

ついて

 任　期　委嘱日から令和６年３月31日

 協議会　３月27日㈪　15：30

西岡会長就任
〔検討事項〕

　⑴　本会会館使用申込みについて

　⑵　事務局長の選任並びに嘱託職員の採用につい

て

 ４月１日より　事務局長　　藤本　啓

 　　　　　　　嘱託職員　　髙原義章

５．閉　　会　（沼本理事）

令和４年度 第79回
令和５年３月23日㈬

18：30～20：47

１．会長挨拶

　先日の「倉敷国際ホテルdeアフタヌーンティー

＆ナイトミュージアム in 大原美術館」は大変素

晴らしい会でした。このような良い事業をまた企

画していただき，会員との親交を図っていきたい

と思います。文化事業部会の先生方，ありがとう

ございました。

　組織のリーダーに何より必要なことは，己の能

力の限界を知り，その能力がどこまで通用するの

かを弁え，過信しないことだと思います。自身の
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力不足を否めないことは私も重々承知しています

が，幸いなことに会を運営するのは私一人ではあ

りません。志をひとつにし目的意識を共有する仲

間，いわば同志と共に会務を遂行しています。実

際には理事諸侯に支えてもらい，至らない部分を

補完してもらいながら，何とかここまで来れたと

感じています。これからも皆さんの力添えをいた

だきながら，己の能力の限界を少しでも押し広げ

るという覚悟を持って，臨んで参りたいと思いま

す。

２．報　　告

ʲֶज़෦ʳ

　・ 第12回岡大シミュレーションコース　参加者数

は会場17名，Web48名，歯科医師認知症対応力

向上研修会　参加者数は会場９名，Web140名

ʲঁੑ׆ಈࢧԉ෦ʳ

　・ 県警から講師を迎え「防犯」に関するセミナ

ーをハイブリッドで開催予定

ʲҩྍཧ෦ʳ

　・ 今後の事業開催時の感染対策について。DH

ベーシックコースはマスク着用を依頼，歯科

助手資格認定講習会はマスクの着用を強要し

ないが感染対策をお願いする

ʲ199ࣃճྟ࣌ཧࣄձʳ

　・ レセコン「レセック」のサービスを３月末で

終了。民間レセコン業者へ引き継ぎされる

ʲްੜ෦จԽۀࣄ෦ձʳ

　・ 「倉敷国際ホテルdeアフタヌーンティ＆ナイト

ミュージアム in 大原美術館」の参加者数65名

ʲͦͷଞʳ

 各部委員会　　４件

 本会関連の研修会・会議等　29件　

 連　盟　　　　３件

 学　院　　　　４件

 国保組合　　　２件

 事務局　　　　３件

３．行事予定

 本会行事　　　33件

 連盟行事　　　５件　　　

 学　院　　　　５件

 国保組合　　　３件

４．協　　議
〔各種依頼事項〕

　⑴　岡山県医療審議会の開催と出席依頼について

 日　時　３月27日㈪　14：30

 場　所　岡山県医師会館（Web会議併用）

西岡会長　Web参加

　⑵　第26回岡山県老人クラブ連合会健康づくり推

進委員会の開催と出席依頼について

 日　時　４月25日㈫　13：30

 場　所　岡山県総合福祉・ボランティア・

 　　　　NPO会館

土肥理事出席

　⑶　井原歯科医師会より総会開催後の懇親会への

出席依頼について

 日　時　６月９日㈮　19：00

 場　所　一休　

本会三役，酒井顧問出席

　⑷　岡山産業保健総合支援センター所長より運営

協議会委員の就任依頼について

 任　期　令和５年４月１日

～令和６年３月31日

西岡会長就任

〔検討事項〕

　⑴　岡山県保健医療計画策定協議会（第１回）の

開催について

 日　時　３月27日㈪　15：30

 場　所　岡山県医師会館（Web会議併用）

西岡会長Web参加

　⑵　健康おかやま21推進会議委員の委嘱（推薦）

について
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令和４年度 第80回
令和５年３月30日㈬

18：00～18：18

１．会長挨拶

　本会事務局の髙原事務局長が退任されます。お

よそ半世紀，47年という長きに渡り務め上げてく

ださいました。47年前は私はまだ中学生だったこ

とを思うと，大変長い時代の流れを実感します。

加えて事務局長として17年間本会をしっかり支え

ていただき，事務局を取り纏め，後進の指導に当

たってくださいましたことは，感謝の念に堪えま

せん。これを機にお疲れ様でしたと申し上げたい

ととこですが，もうしばらく事務局の立て直しに

お力添えを賜りたいと思います。私は20年役員を

務めてまいりましたが，今の立場になる前は事務

局長と接点がある方でありませんでした。ただ事

務局の職員が事務局長を信頼し慕う雰囲気を見

て，常々敬服の思いでいました。今後もこれまで

培ってこられた経験と，持てる限りの才覚を余す

ことなく後進に引き継いていただきたいと思いま

す。まずは長年に渡るご労苦に心から敬意を示し

今日の視点（中村慶男）

　３月16日の休会もあり，今回の理事会は報告も多く，内容の濃いものとなった。年度末ということもあ

り，慌ただしさも増してきたように感じている。

　理事会終了後に岡山県歯科医師福祉共済会第13回総会が開催された。特記すべきは「解散に関する定款

の一部変更」の承認であった。

　本会が一般社団になる前では，社会的公益性の観点から利益の出る斡旋販売事業は，本会としてはでき

ず，福祉共済会という別組織が必要となっていた。一般社団法人となった今現在，岡山県歯科医師会とし

て斡旋販売事業も行える状況になっており，福祉共済会の存在が意味をなさなくなってきた。そこで解散

も視野に入れた議論が必要となってくるわけだが，現行の定款ではその議論さえもできない状況であり，

定款の一部変更が必要となった訳である。今回の承認で，解散も視野に入れた検討が行われ，来年の総会

では方向性が決定されると思う。

 任　期　令和５年４月１日

～令和７年３月31日

小見山副会長留任

　⑶　県南東部圏域救急医療体制推進協議会委員交

替の有無について

 現任者　黒木常務理事

委員交替無

　⑷　「介護サービス博覧会中四国～マッチングプ

ラザ2023 ～」出展案内について

 期　日　６月13日㈫～ 14日㈬

 場　所　コンベックス岡山　中展示場

公衆衛生部対応

　⑸　本会入会申込みについて

 正会員　山田　晃平（都窪歯科医師会）

 　　　　４月１日入会

承認

　⑹　本会会館使用申込みについて

５．閉　　会 （小見山理事）
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ますとともに，今後ますますご健勝であられます

ことを祈念いたします。

２．報　　告

ʲใ෦ʳ

　・ 岡歯会報３月号より日歯のホームページ「都

道府県Weblog」（メンバーズルーム内）で閲

覧可能

ʲͦͷଞʳ

 各部委員会　　２件

 本会関連の研修会・会議等　９件　

 連　盟　　　　３件

 学　院　　　　１件

 国保組合　　　１件

 事務局　　　　１件

 その他　　　　３件

３．行事予定

 本会行事　　　32件

 連盟行事　　　２件　　　

 学　院　　　　５件

 国保組合　　　１件

４．協　　議
〔各種依頼事項〕

　⑴　日本学校歯科医会より令和５年度生きる力を

育む歯・口の健康づくり推進協議会の開催と

参加依頼について

 日　時　５月10日㈬　13：15

 形　式　オンライン開催（Zoom）

公衆衛生部対応

　⑵　岡山県健康づくり財団より定時評議員会の開

催と出席依頼について

 日　時　６月27日㈫　13：30

 場　所　岡山県南部健康づくりセンター　

西岡会長出席

　⑶　令和５年度日本スポーツ協会公認スポーツデ

ンティスト養成講習会の開催案内および受講

申込手続きの協力依頼について

会報付録

　⑷　宮城県歯科医師会より在宅歯科医療関係資料

の提供依頼について

公衆衛生部対応

〔検討事項〕

　⑴　日本学校歯科医会より「学校安全教育調査研

究委員会」報告書への名簿掲載（継続依頼）

について

 マウスガード作製協力歯科医院の紹介が出来

る加盟団体連絡先の掲載

継続掲載承認

　⑵　本会入会申込みについて

 正会員　飯田　真理子（岡山市歯科医師会）

 　　　　４月１日入会

承認

５．閉　　会

今日の視点（清水裕雄）

　令和５年度末を迎え，卒業や門出の一つの区切りの時期でもあります。

　この度，47年勤続の髙原事務局長が退職を迎えられました。理事会でもその功労に対して感謝の会を

行いました。歯科医師会活動も事務局がしっかりと機能しての賜物で，今まで事務局長の誠実さと事務局

の協力の下で様々な事業が遂行されてきました。髙原氏にはもう暫く嘱託という形で残っていただき，今

後は藤本新事務局長が新しい体制で事務局をさらに充実していく決意を伺いました。少数精鋭の岡山県歯

科医師会事務局ですが，これからの活動に期待すると共に惜しみない協力を今後も行っていきたいと存じ

ます。

ཧࣄձ
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J. ODA  vol.916     ’23-5の理事会ダイジェスト4月
第81回理事会　４月６日㈭

　１．会長挨拶　骨子

　代議員会を終え，会員の声無き声を聞き逃さない感応力の必要性を改めて感じている。
残り３か月，現状に満足せず，澱まず，弛まず会務に遭進したい。

　２．報告ピックアップ

　　　̡ ຊձʳ
・ 藤本事務局長，髙原嘱託，岸本書記，髙橋書記に４月からの辞令交付
・ トルコ・シリア地震救援金3,338,830円。４月20日に日赤へ寄託予定

　　　̡ ࣾอʳ
・ “浸麻”に関して，摘要の削減を含めた取組みを行う
・ “CT”の算定について重点的に周知予定

　３．協議ピックアップ

・ 本会の講演会や研修会における協賛業者の内容紹介をWeb上でも行うべきか検討。
現状では，Web上にて推進することは控える方針

第82回理事会　４月13日㈭

　１．会長挨拶　骨子

　新技官の先生を迎えた本日の中国四国厚生局 岡山事務所との協議会。
　我々の思いをしっかり聞いていただいた。良好な関係を維持しつつも，軸をぶらさず
対応していきたい。

　２．報告ピックアップ

　　　̡ ຊձʳ
事務局職員の服務規定を現状に則した形に改定予定

　　　̡ ຊձɾֶӃʳ
今期の学院入学者定員割れを受けて学生募集対策を検討
・ 学生規律を時代に合った形に
・ 会立のメリットを模索し，強調していく

　　　̡ ใ෦ʳ
・ 歯と口の健康週間の啓発ポスター及び新聞広告作成中
・ 会報の外部送付先の削減中

　３．協議ピックアップ

・ 新型コロナウイルス感染症５類移行に伴う対応について
 　玄関検温器及びアルコール消毒器は存続
 　トイレハンドドライヤー使用再開
・ 学院学生のエレベーター使用について
 　学生の意向を反映してより良い形に
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暑さに対するささやかな抵抗！

　本会主催の会議・講演会にご参加の場合は

「ク ー ル ビ ズ 」
５月１日  ～ 10月31日

ご協力をお願いします。

の理事会ダイジェスト4月

第83回理事会　４月20日㈭

　１．会長挨拶　骨子

　トルコ・シリア救援金3,338,830円を本日日赤へ寄託。救援，復興支援として有効に活
用していただくよう要請。
　日本も類似した環境であり，危機管理の重要性を改めて感じている。

　２．報告ピックアップ

　　　̡ ຊձʳ
・ ２階倉庫の整理終了。BCPへの対応図る
・ 各部ごとの健診等の器材を統合管理へ
・ トルコ・シリア救援金3,338,830円　日赤へ寄託

　　　̡ ҩྍཧ෦ʳ
・ 歯科助手資格認定講習会　応募者全員84名で開始
・ 新型コロナウイルス感染症への対応
 　療養，労務関係等の情報は吟味して今後も広報予定

　３．協議ピックアップ

・ HIV陽性者歯科診療ネットワークにおける拠点病院との連携の問題点について
・ 地区歯科医師会への支援金について
 　現状の「人数割支給」を「基本支給+人数割支給」の形に
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令和５年
▶３月13日㈪

　　東北大ら　 エアロゾルの可視化に成功
　　　バキュームの有用性も証明

▶３月16日㈭

　　第116回 歯科国試 合格率は63.5％
　　　大学別では38.6％から92.7％

▶４月３日㈪
　　オン資未導入での指導
　　　　日歯　「療担違反と異なる」

(225)(225)(225)

〈
略
〉
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▶４月10日㈪

　　日　歯 会員のホームページ無料で作成
　　　検索システムの登録情報を活用

▶４月12日㈬
　　新潟大ら　コレステロール量が口腔がん発症に関係

の歯科界4月 トピックス

４/1４ 都道府県・市町村の歯科関連 “議連” は21
 　日歯連盟まとめ　自民は18

４/17 妊娠期の偏った食生活は子どもの健康
に悪影響

 　東京医科歯科大らの共同研究

４/18 簡便な “歯周病リスク判定” を国民皆
歯科健診に

 　東北大らの技術開発

４/19 2021年度　１日外来患者数
 　個人歯科診療所 21.9人，医療法人 38.4人

４/20 “セラミド” 口腔バリア形成に関与
 　北大研究グループが解明

４/21 日歯　トルコ・シリア地震義援金送金を決定
 　トルコ歯科医師会へ 約670万
 　日本赤十字社へ 約1,200万寄託

４/2４ 同時改定の意見交換会　施設での医療
など議論

 　日歯　外部の歯科との体制構築を要望

４/25 日歯　「レセック」終了での移行作業は
10月完了目指す

〈
略
〉
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̍ɽใɹɹࠂ

　⑴　２月 新入会員　１名

　⑵　新入会員社保研修会　２月４日㈯　18：00　もも丸ホール

　⑶　神奈川歯科大学同窓会岡山県支部「社保講習会」

２月４日㈯　19：00　702･703会議室　太田 検討委員

　⑷　個別指導　２月９日㈭　14：00　ピュアリティまきび　１医療機関（非会員）

　⑸　支払基金 審査運営協議会　２月13日㈪　14：00　

　　　　・2022年11月診療分

　　　　　　前年同月対比　　支払額　100.5％　　件数　99.3％

　　　　　　前 月 対 比　　支払額　 97.4％　　件数　97.2％

　　　　・本人　レセプト１件当たりの平均点数

　　　　　　2022年10月診療　　岡山県　1,381.5点　　全国平均　1,311.9点

　　　　　　2021年10月診療　　岡山県　1,393.7点　　全国平均　1,335.1点

　　　　　　前年同月対比　　岡山県　 99.1％　　全国平均　 98.3％

　　　　・家族　レセプト１件当たりの平均点数

　　　　　　2022年10月診療　　岡山県　1,171.9点　　全国平均　1,111.5点

　　　　　　2021年10月診療　　岡山県　1,159.6点　　全国平均　1,118.7点

　　　　　　前年同月対比　　岡山県　 101.1％　　全国平均　 99.4％

　⑹　第２回 岡山県国民健康保険運営協議会　２月16日㈭　14：00　県庁　田頭 常務理事

　⑺　中国地方社会保険医療協議会 岡山部会

２月24日㈮　13：30　田頭 常務理事　新規指定医療機関　２医療機関

　⑻　国保審査委員会報告（レセプト１件当たりの平均点数）

　　　　　　2022年10月診療　　国保　1,413.3点　　後期高齢者　1,546.0点

　　　　　　2021年10月診療　　国保　1,444.2点　　後期高齢者　1,599.7点

　　　　　　前年同月対比　　国保　 97.9％　　後期高齢者　 96.6％

　⑼　社保相談窓口報告

　⑽　そ　の　他

̎ɽࣄߦ༧ఆ

　⑴　個別指導　３月16日㈭　14：00　702・703会議室　２医療機関（会員）

　　 第17回　社会保険部検討委員会報告
ྩ݄̑̏̐ ɹ16ɿ�� ʙ 19ɿ��
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　⑵　中国四国厚生局岡山事務所と面会

　　　　・３月９日㈭　17：00　西岡 会長，田頭 常務理事，後藤 理事，佐伯 理事

　　　　・３月16日㈭　16：00　田頭 常務理事，後藤 理事，佐伯 理事

　⑶　審査・検討小委員会　４月１日㈯　15：00　601会議室

　　　　　　　　　　　　　５月13日㈯　15：00　601会議室

　　　　　　　　　　　　　６月３日㈯　15：00　601会議室

　⑷　第18回 検討委員会　４月１日㈯　16：00　702・703会議室

　　　第19回 検討委員会　５月13日㈯　16：00　もも丸ホール

　　　第20回 検討委員会　６月３日㈯　16：00　もも丸ホール

　⑸　社保講習会

　　　　・九州歯科大学岡山県同窓会　４月16日㈰　13：30　ホテルグランヴィア岡山　森下 検討委員

̏ɽڠɹɹٞ

　⑴　「検討委員会からのお知らせ」について

　⑵　「そこが知りたいＱ＆Ａ」について

　⑶　そ　の　他

ࣾձอݥ෦

　オンライン資格確認，オンライン請求に関しては，厚労省が期限をつけて導入を図ろうとし
ました。確かに各医院に任せていたのではいつまでたっても導入率が向上しないとは思われま
す。然し性急すぎたせいか，現場は混乱しているように思います。患者さんがマイナンバーに
保険証を紐づけするメリット，医療機関がマイナンバーで保険証を確認することのメリット，
デメリットが充分説明されているかは疑問に思います。将来は保険証をなくすと政府は言って
おりますが，一方で保険証は完全にはなくせないとも言っております。「保険証とマイナンバー
カードを持っていると，保険証を２枚持っているのと同じでは？」と単純に思ってしまいます。

上村　勝人（倉敷歯科医師会）

　今，人生100年時代と言われてもいつまで健康で過ごすことができるのか，そのためには何が
必要なのか考えさせられる。ゆとりを持ち細く長く生きていくのが正解なのか？あくせく働き
太く短く生きていくのか正解なのか？この両者をうまくすり合わせていかないと難しいであろ
う。いまやＺ世代の生き方は大きく社会を変えている。昭和の人間では理解できないことも
多々あるが，しっかり若者の意見も取り入れ今の時代に取り残されぬよう生き方をシフトして
いくことが大事ではなかろうか？

田村　彰規（玉島歯科医師会）

～検討委員の独り言～
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岡山県歯科医師会 口腔解剖実習 ＠ 岡山大学病院

「沢教授の口腔解剖学ハンズオンセミナー」開催案内
～しくじり先生にならないために～

　岡山大学口腔機能解剖学分野教授 沢 禎彦 先生の実習セミナーを下記の日程で開催する事となりまし

た。

　外科処置の際，気をつけるべき解剖，特に下歯槽神経・オトガイ神経の走行や，顎関節の構造，上顎

洞の構造など，実際にご遺体にふれていただきながら，学んでいただけます。

　学生の頃，体験したものとは違う視点で，臨床の擬似体験ができます。

　参加ご希望の先生は５月号同封の申込用紙にて所定の方法で，６月４日㈰までにお申込みください。

ɹɹ࣌ɹྩ݄̑̒1� 

ɹɹɹɹɹ1ٛߨ�ɿ�� ʙ 12ɿ��ɹ࣮श13ɿ�� ʙ 15ɿ3�

ɹɹɹɹɹ˞ன৯͓หΛ͝༻ҙ͓ͯ͠Γ·͢ɻ

ɹɹॴɹԬࢁେֶපӃ ҩࣃༀ༥߹ڭܕҭڀݚ౩̛̑ٴͼղ࣮शࣨ

ɹɹɹɹɹʢԬࢢࢁ۠ࣛాொ2ஸ5ʵ1ʣ
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令和４年度　歯科医師認知症対応力向上研修会
　令和５年３月９日㈭県歯会館もも丸ホールにて歯科医師認知症

対応力向上研修会がWebと実開催を併用し行われた。会場参加は

９名，Webは約140名であった。

　まず岡山大学医歯薬学域精神神経病態学講座准教授　寺田整司

先生が登壇され，認知症の病態に関して解説された。以下にその

要約を示す。

１）認知症にはアルツハイマー病，血管性認知症，レビー小体型

認知症，前頭側頭型認知症，高齢者タウオパチーがある。

２）上記いずれの認知症であっても診断基準は以下の３点である。

　①認知機能の低下が１領域以上ある

　②認知の欠損が自立を阻害している

　③せん妄その他の精神疾患に分類できない

３）各認知症の特徴

　＜アルツハイマー病＞

 アミロイドβが溜まったことでリン酸化タウが溜り，神経細胞が傷害をうける疾患である。認知症

全体の約７割を占め，認知度の日内変動はなく均質である。そして均質に悪化する。

　＜血管性認知症＞

 発症様式，経過などは極めて不均一である。高い確率でアルツハイマー病を合併する。そのため優

れた診断基準は現在ない。

　＜レビー小体型認知症＞

 脳内にレビー小体（αシヌクレインの蓄積したもの）が発生することで生ずる。脳幹に溜まればパ

ーキンソン病，大脳に溜まればレビー小体型認知症とのことであり，発症機序からこの２つの疾患

は兄弟の様なものである。アルツハイマー病と異なり認知度の日内変動がある。

　＜前頭側頭型認知症＞

 まれな疾患で出会う確率は極めて少ない。著明な行動異常，精神症状，言語障害を認める。

　＜高齢者タウオパチー＞

アルツハイマー病に似た進行を示すが，極めて緩徐に進行する

（先生も診断しきれない場合も多いとのこと）。

４）治　療

　アセチルコリンエステラーゼ阻害剤とNMDA受容体拮抗薬が

あるが，治療効果の程度は弱い。ただしレビー小体型認知症の

幻視，認知機能に効果がある場合がある。怒り易くなったり食

欲低下などの副反応に注意が必要である。注目のアデュカヌマ

ブ，レカネマブは病状進行抑制効果はあるものの進行速度を多

ֶज़෦
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少緩やかにする程度の効果しか確認されておらず，健康保険への導入には議論が必要だと思われ

る。

　どの認知症も最終的には寝たきりとなり，疾患間の鑑別は出来ない場合も多く，治療効果も少な

く医師としての満足感は低いものの，世界一の超高齢社会となる日本において重要な分野であると

解説された。

　引き続いて本会の清水裕雄先生が認知症患者へ

の歯科医師の役割について解説された。

　まず歯科医院はどの診療科より患者の変化に気

づき易い立場にあり，認知症におけるゲートキー

パー的役割がある点を解説された。また認知症の

進行に伴い歯科受診が困難になることから，それ

を見越した患者の口腔内の環境整備に取り組まね

ばならないこと，認知度が低下しても常時行って

いた習慣的行動（例：歯磨き，楽器演奏）などは

手続き記憶として高度に保存されている場合もあるため，認知症の進行度を示す指標にならない場合も

あるとのことであった。

　近年の研究において歯周疾患と認知症発症には関連が報告されている点を解説され，さらに “かかり

つけ歯科医” として患者家族へのアプローチの仕方，独居されている患者へのアプローチ法や地域包括

支援センターへの連絡など，動画や先生自身の経験症例を挙げつつ解説された。

　両先生とも軽度認知障害（MCI）の時点で気付くことが重要である点と患者の尊厳を重視したアプロ

ーチを強調されていた点が印象的で，明日からの臨床に直結する講演であった。

（理事　森田巨樹）

ֶज़෦
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令和４年度 学校歯科医基礎研修会・更新研修会
　令和５年３月19日㈰県歯会館もも丸ホール及

びWeb配信にて標記研修会が開催されました。

この研修会は公益社団法人日本学校歯科医会主

催で学校歯科医生涯研修制度規定に基づいて開

催されています。すべての学校歯科医が歯科医

師としての専門性を活かしながら，教育者とし

ての資質を備え，積極的に学校歯科保健活動を

推進し，生涯にわたってその資質の維持と向上

を図ることを目的としています。10年毎に研修

を受けることになっていますが，以前に基礎研

修を履修している先生は更新研修を受けるだけでよいとされています。

　基礎研修会は10時より開催され県歯西岡会長の挨拶の後，「Ⅰ学校歯科保健の概念」を公衆衛生部委

員長の相坂有一郎先生が，「Ⅱ学校歯科保健教育」を公衆衛生部参事の柴田が行い，休憩の後「Ⅲ学校

歯科保健管理」を公衆衛生部副委員長の山本忠浩先生，「Ⅳ組織活動」を公衆衛生部副委員長の宮城淳

先生が講義しました。講義は学校歯科医基礎研修テキスト（第四版）に沿った内容で，適時岡山県に対

応した内容を入れながら行いました。

　更新研修会は13時30分より10年前に基礎研修会を終了した日本学校歯科医会正会員が対象で，「教育

関連法規の理解と改訂のポイント」と題し柴田が講義いたしました。この度新しく改訂された学習指導

要領について詳しく解説するとともに，今や一人一端末となっている学校の現状を踏まえGIGAスクー

ル構想の状況及びICTを活用した歯科保健活動の実例なども紹介しました。

　参加者数は基礎研修会が92名（Web85名），更新研修会が32名（Web14名）でした。学校に出向く学

校歯科医にとって変化する学校に対応するには絶えず新しい情報を取り入れていくことが大切です。日

学歯から送られてくる会誌，会報やホームページで日々の研鑽をお願いいたします。

基礎研修会において質問がありましたので回答させていただきます。

（質問）
CO検出の意義について，ブラッシングによりう蝕になるのを予防できるとのお話ですが，そのよう

に説明してもよろしいのでしょうか。

（回答）
CO（シーオー）はむし歯になりそうではあるがむし歯ではない歯です。おやつの食べ方や歯みがき

をしっかりして，むし歯にならないように気をつける必要があります。また定期的にかかりつけ歯科

医を受診して検診を受けましょう。また，学校歯科健診はあくまでもスクリーニングであることをご

理解ください。

（参事　柴田　宏）
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倉敷国際ホテルdeアフタヌーンティー
＆ ナイトミュージアム in 大原美術館

　令和５年３月21日（祝）午後３時より65名参加の下，アフタヌーンティー＆ナイトミュージアムが開催
されました。
　開催にあたり西岡会長より，日頃歯科医療を支えていただいている会員，家族，スタッフへの感謝の
言葉と共に，コロナ禍で今まで出来なかった親睦の会を今後は数多く開催していきたいとの挨拶で開宴
となりました。
　飲み物はコーヒー・紅茶・コーラ・ジュース等ホテルにあるものは何でもOK。テーブルに運ばれて
きたデザートは２皿，開宴前の不安を払拭するボリューミーな逸品たちが運ばれて来ました。ガトーシ
ョコラにモンブラン・チーズケーキクリーム添え・シフォンケーキ＆あずきクリーム・イチゴソースの
プリン・フルーツ盛り合わせ等，どれからいただいたら良いのか？迷い箸ならぬ迷いフォーク，とりあ
えず手前からとモンブランをいただく・・・美味い！シフォンケーキはしっとりとあずきクリームとの
相性抜群，フルーツで口直しをしてチーズケーキをいただく，コーヒーで喉を潤し一休み，プリン，シ
ュークリームと食べきれないボリュームに「倉敷国際ホテル
ありがとう」と感謝しながらのティータイム。懇親会に相応
しく和やかな雰囲気に会話も弾み大満足の１時間でした。
　午後４時より学芸員の柳沢様に大原美術館の成り立ち，歴
史について講話をしていただきました。実業家の大原孫三郎
氏に支援された児島虎次郎氏（成羽出身）が画業の研鑽と美
術作品の収集のため二度の渡欧，クロード・モネやアンリ・
マティスの作品を購入し西洋の近代美術と共に虎次郎の作品
を公開するため1930年に創設されたとのお話を伺いました。
　その後，大原美術館に移動して大原あかね理事長のご挨拶
をいただき，３班に分かれて入館。解説を聞きながらのナイ
トミュージアム開始となりました。モネの絵画「睡蓮」の水
面には薄っすらと反射する背景が描かれている事や「受胎告
知」で有名なエル・グレコの名は本名ではなくギリシャ人を
意味するイタリア語である事，第一次世界大戦から第二次世
界大戦の間，25年かけて完成された絵画の経緯等，作品・作
家にまつわるお話を近代美術に至るまで詳しく解説していた
だきました。
　午後６時過ぎには退館となり夕暮れの美観地区，皆様三々
五々の自由解散で終了となりました。久しぶりの室内での文
化事業，これからも会員の親睦また福利厚生の場として企画
して行きたいと思います。今後とも文化事業部をよろしくお
願いいたします。

（理事　北山　仁）

จԽۀࣄ෦ձ
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正しく理解していますか？　医療廃棄物の取扱い
マニフェスト制度を知ろう！

マニフェスト制度
　医療機関等は，廃棄物処理法により「医療廃棄物」の処理を業者などに委託する場合，定められた様
式による産業廃棄物管理票（マニフェスト）を記入して交付することが義務付けられています。
　この制度は廃棄物の不法投棄を未然に防ぐのが目的ですが，廃棄物を排出する業者が適正処理完了を
確認するためのものであると同時に，行政などが産業廃棄物の量や種類，処理ルートなどを把握すると
いう意味合いもあります。
　＊医療廃棄物の不法投棄はもちろんのこと，マニフェストの不交付，虚偽記載，保管義務違反等にも
　　罰則が設けられています。

医療廃棄物の不法投棄 マニフェストの不交付，虚偽記載，保管義務違反

５年以下の懲役または1,000万円以下の罰金 ３年以下の懲役または300万円以下の罰金

医療廃棄物処分を行う流れ
 ・委託契約の締結
　　運搬，処分に関してそれぞれと委託契約を行う
 ・処理の依頼
　　運搬，廃棄処理の依頼と同時にマニフェストに必要事項を記入し交付する
 ・処理結果の確認
　　最終処分まで適切に処理されたことを返送されてきたマニフェストにて確認する（５年間の保管義務あり）
 ・都道府県知事への報告
　　前年度に交付したマニフェストに関する報告書を，毎年６月30日までに都道府県知事に提出する

排出事業者（歯科医院）の責任
　『医療廃棄物は処理業者に依頼したら，それで終わり』ではありません。
　たとえ処理業者に医療廃棄物の処理を委託した場合であっても，不適切な処理が行われた場合には排
出事業者（歯科医院）に処理責任があります。（廃棄物処理法：第３条第１項目参照）
　廃棄物の処理に関して，正しい知識を身につけ「ルールに従って正しく捨てる」ということを厳守し
ましょう。

（マニフェストの詳細は委託業者へお問い合わせください）

（大杉篤生）
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第２回 DHベーシックコース

　令和５年４月９日㈰に第２回DHベーシックコースが開催されました。昨年10月に第１回を開催した

際，応募者多数であったため抽選の結果お断りさせていただいた方もおり，今回は第１回の内容をブラ

ッシュアップした追加実施の形で行いました。

　岡山県歯科衛生士会から久本会長・三浦副会長・戸川副会長・瀧川理事に担当いただいたTBI実習。

岡山高等歯科衛生専門学院から有田先生・古林先生・井上先生に担当いただいたPMTC実習。本会医療

管理部が担当した印象採得実習の３つの実習を，一日かけて行いました。

　前回からの改善点として，より細やかな実習が行えるように指導医の数を増やし，指導方法も事前打

ち合わせを綿密に行ったことで，より質の高い実習となりました。受講生にも実習当日までにWeb講

義をしっかり視聴して実習に臨んでもらうことで充実した一日になったと思われます。

　今回参加された20名のうち，歯科衛生士歴が５年未満の方が13名と最も多かったのですが10年以上の

ベテランの方が２名，離職中の方にも２名参加いただきました。幅広い層の歯科衛生士さんに参加して

もらうことで歯科衛生士離職防止・復職支援につなげていきたいと思います。今後もDHスキルアップ

セミナーとあわせて歯科衛生士支援事業を継続して行って参りますのでご協力をお願いいたします。

　今後のセミナーの予定など歯科衛生士支援事業に関する情報は専用のLINEでもお

届けしています。先生だけでなく勤務中の歯科衛生士の皆さんの登録もお願いいた

します。

（副委員長　浜崎健介）
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令和５年度 雇用保険料率のご案内

◆令和５年４月１日から令和６年３月31日までの雇用保険料率は以下のとおりです。

＊労働者負担割合の変更分に特にご注意ください。

ʻྩ̑ޏ༻อݥྉʼ

負担者 ① ② ①＋②

労働者負担 事業主負担 雇用保険料率

ྩ݄͔̑̐Β 6 /1,000 9.5 /1,000 15.5 /1,000

ʢྩ݄̑̏·Ͱʣ 5/1,000 8.5/1,000 13.5/1,000

地区歯科医師会だより

　瀬戸内市歯科医師会

　令和５年４月６日㈰，瀬戸内市歯科

医師会では “桜を愛でる４月移動例会”

を行いました。

　瀬戸内市太田歯科医院の診療室前の

桜に，夕方５時頃から有志６人が集ま

りました。ちょうどソメイヨシノが満

開で，夕方の可憐な桜の下でバーベキ

ューを始め，ライトアップした幻想的

な夜桜の下でビールやワインの夕べを

楽しみました。

　2019年末に武漢から始まったコロナ

禍。2023年になり，３年越しでようやく春を迎える喜びを味わうことができました。

（モニター　太田志麻）

４月移動例会夜桜会



ʔ 26 ʔ

J. ODA  vol.916     ’23-5

　岡山市歯科医師会

　川崎医科大学小児科学 中野貴司教授をお招きして下記の通り医療連携セミナーを開催いたしますの

で，ご案内申し上げます。新型コロナ感染症は歯科医療にも大きな影響を及ぼしましたが，今後の展開

や最新の情報について日本感染症学会専門医で厚労省の予防接種・ワクチン分科会のメンバーでもあり

ます中野先生に解説をしていただきます。

　お忙しいとは思いますが，万障お繰り合わせの上，多数の先生方並びにスタッフの皆様のご参加をお

待ちいたしております。他地区の方も参加できます。事前の申込みは不要です。

ɹɹ࣌ɿྩ݄̑̑31 ɹ࣌̔ޙޕʙ̕3࣌�

ɹɹॴɿԬࣃݝࢁՊҩࢣձ̛ؗ̎ɹؙϗʔϧ

ԋɹɹɿʮ$O7*D-19ͱͲ͏͖߹͏͔ʙ༧ɾྍ࣏ɾײછରࡦʯ

तʣڭՊֶ ओࣇઌੜ ʢ࡚ҩՊେֶ খ࢘و ɿதࢣɹɹߨ

ԋঞจߨ

　新型コロナウイルス感染症（COVID-19）のパンデミックは，私たちの生活を一変させた。ウイルス

による呼吸器感染症であり，インフルエンザとしばしば対比され，多くの類似点がある。しかし一方

で，インフルエンザと異なる特徴も有する疾患である。双方とも変異しやすいRNAウイルスであるが，

年に１回流行するインフルエンザと異なり，COVID-19では１年間に複数回，変異したウイルスによる

感染拡大が起こり，感染既往やワクチンによって獲得された免疫をエスケープすることが報告された。

アルファ株，デルタ株，オミクロン株と変異に伴って感染力は増大し，症状を呈さない無症状感染者が

多いことも，感染対策上，厄介な病原体である。高齢者や基礎疾患を有する者など重症化しやすい宿主

が存在する一方で，無症状者や軽症者が多いことにより，治療薬の評価や適切な投与対象の選択に苦慮

する。また，現状の治療薬は併用禁忌薬などが多種におよぶため，インフルエンザと比べてプライマリ

ケアでの対応に手間を要する。新しく開発されたmRNAワクチンは，有効な予防手段と期待されたが，

病原体の変異への対応に加えて，感染予防や発症予防効果の持続は短期間という呼吸器感染症ワクチン

の課題が，やはり存在した。mRNAワクチンの安全性に関して，一部の医療者からも含めて懐疑的な意

見があるが，人類社会においてCOVID-19以前には使われたことの無いワクチンであるという点も，半

世紀にわたる使用実績のあるインフルエンザワクチンと比較して，受容に時間を有する理由であろう。

COVID-19を取り巻く状況に関して，このようにまだまだ課題は山積みであるが，３年間の闘いを経た

2023年，本疾患との新しい付き合い方を模索する方向にわが国も舵を切った。その現状についてご紹介

し，今後の対応策を考察できる機会となれば幸いである。

第２回 医療連携セミナーのご案内

۠ҩࢣձͩΑΓ
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　岡山市歯科医師会

　大阪大学歯科保存講座 林 美加子教授をお招きして下記の通り学術臨床放談会を開催いたしますの

で，ご案内申し上げます。超高齢社会になり8020達成者も半数を超え，さらなる健康長寿の延伸と生活

の質の向上に口腔管理は非常に重要です。今回は歯科の日常臨床において対応に苦慮している根面う蝕

と未だに悩むことが多い歯髄保護について最新の知見も交えてお話していただきます。

　お忙しいとは思いますが，万障お繰り合わせの上，多数の先生方並びにスタッフの皆様のご参加をお

待ちいたしております。他地区の方も参加いただけます。事前の申込みは不要です。

ɹɹ࣌ɿྩ݄̑̓23 ɹ1࣌�ʙ 1�࣌12

ɹɹॴɿԬࣃݝࢁՊҩࢣձ̛ؗ̎ɹؙϗʔϧ

ԋɹɹɿʮࠜ໘͏ḝͷϚωδϝϯτͱࣃอޢ

ɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹ╭࠷৽ͷྍΨΠυϥΠϯʹԊͬͨ͏ḝྍ࣏╭ʯ

तʣڭ࠲ߨՊอଘࣃ ՊڀݚֶࣃେֶେֶӃࡕઌੜ ʢେࢠɿྛɹඒՃࢣɹɹߨ

ԋঞจߨ

　今回の講演では，人生100年時代にどのように口の健康を守るかを念頭に，日常臨床で遭遇するう蝕

治療のなかでも「根面う蝕」と「歯髄保護」を取り上げます。

　まず，根面う蝕については，2022年10月に日本歯科保存学会から発行された「根面う蝕の診療ガイド

ライン － 非切削でのマネジメント」の内容を中心に解説いたします。そこでは，人生のステージで変

化するう蝕リスクに対応し，根面う蝕の非切削でのマネジメントを実現するための予防・治療法につい

て，ガイドラインに収載された最新エビデンスに基づいて解説します。

　次に，近年の基礎および臨床研究において，歯髄が生物活性と再生能力が高い組織であることが明ら

かになってきたことを背景に，歯髄保護の概念が大きく変わりつつあります。例えば，最新版の歯内療

法の教科書では，永久歯の断髄は「歯髄除去療法」から「歯髄保存療法」に分類されるようになってき

ました。現在，日本歯科保存学会と日本歯内療法学会が協働で「歯髄保護の診療ガイドライン」を作成

しています。今回はそのなかから，特に永久歯の直接覆髄と断髄に焦点を当てて，最大限の歯髄保存に

関して，世界的な情勢もふまえて探究していきたいと思います。

第219回 学術臨床放談会のご案内
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　玉島歯科医師会

　令和５年４月１日㈯，岡山県歯科医師会前会長の酒井先生，前専務理事の大嶋先生，前常務理事・前

連盟会長の西田先生をお迎えして，15年間に亘る会員ファーストでの会の運営，新会館建設への感謝の

意を伝えるため，「割烹　子元」にて感謝の集いを開催致しました。当初は新年会を開催し，先生方に

お越しいただく予定だったのですが，コロナウイルス感染症の蔓延により中止を余儀なくされ，この度

の開催となりました。

　通常の例会の後，酒井前会長，大嶋前専務理事，西田前連盟会長が来場されました。その後，玉島在

住で筝曲奏者である山路みほさんによる，琴の演奏が行われました。１曲目は春らしく『さくら』を演

奏。２曲目は，「ここにいる皆様方が大空に羽ばたけるように」という山路さんの想いが込められた『鳥

のように』という曲を力強く演奏していただきました。集合写真の後，玉島歯科医師会の白神会長によ

る前県歯執行部の３人の先生方へ慰労と感謝の言葉で集いがスタートしました。酒井前会長からは，「新

年会・新年会中止・感謝の集いの３通の心のこもった文章での案内状を頂き，ラブレターを何通も貰っ

たような気持ちだ」という酒井前会長らしいお言葉を頂き，３人の先生方それぞれから過分なまでの感

謝の言葉を頂戴しました。花束贈呈後，石田元久先生の乾杯，歓談となり，来賓の先生方も我々玉島の

会員も季節の料理を堪能し，会話も弾む時間を過ごしました。余興では川西先生考案のチーム対抗ゲー

ムと玉島恒例のじゃんけん大会による，クオカード争奪戦が開催され，白熱した戦いが繰り広げられ，

来賓の先生方にも賞品をお持ち帰りいただくことが出来ました。コロナウイルス感染症対策も少し緩和

された中で行われた宴会で，出席者全員が楽しい時間を過ごす中，あっという間に時は過ぎてしまい，

当会の川西副会長の挨拶にて閉会となりました。

　この度，感謝の集いとして開催させていただきましたが，逆に酒井前会長をはじめとした３人の先生

方のパワーを頂いたような気がします。そのパワーを引き継いで，今後も玉島歯科医師会として，西岡

会長をはじめとした現県歯執行部を盛り上げていけるよう尽力していきます。

（柴田豊文）

感 謝 の 集 い
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「癒しの魚」
都窪歯科医師会　秦泉寺　傑

　日本は世界有数の水族館大国である。年齢を問わず楽しめる

水族館は，旅行の際の行き先に入る機会が非常に多いと思われ

る。我が家も例外ではなく，これまで大小様々な水族館を巡っ

てきた。水族館に求めるものは人それぞれだが，今回は「癒し」

の観点から，個人的なお気に入りの「癒しの魚」３選を紹介する。

 ・イエローヘッド・ジョーフィッシュ　（アトア，鳥羽水族館）

　黄色い頭に，大きな顎をもつ小型の魚。単に見た目の特徴か

ら安易にネーミングされているのが勿体無く感じる程，ユニー

クな魚。目一杯広げた口で小石を運搬し，自ら作った巣穴に潜

伏する習性を持つのだが，よくよく観察していると無意味な動

きも多く，時にはせっかく堀った巣穴を自ら塞いでしまうこと

すらある。この間抜けな行動がこの魚の特徴と断定はできないが，見ているだけで癒やされるという点

においては，同じく地中潜伏系生物のチンアナゴにも全く引けをとらない，個人的に推しの魚である。

 ・ドクターフィッシュ　（鳥羽水族館，他）

　鑑賞によってではなく，体験による「癒し」をもたらす唯一無二の魚。水槽に手足を入れるなり，一

斉に寄ってきて皮膚の古い角質をついばんでくる。これが美容やリラクゼーションの効果をもたらす。

ヒトの皮膚はこの魚にとっては御馳走らしく，これは飼育者にとっても好都合で，実に良くできたシス

テムだと思う。

　因みに，角質を食べるのは生後２か月～２年半頃の幼魚らしいが，数年前に北九州市の海峡プラザ内

で，体長５～６cmの特大ドクターフィッシュを目撃したことがある。機会があれば，この貪欲なドク

ターフィッシュによる荒療治にまた挑戦したいと思う。

 ・オオサンショウウオ　（京都水族館，他）

　岡山県北部の一部地域では「はんざき」と呼ばれる。単体では地味で気持ち悪いという感情が先行し

てしまうが，京都水族館ではこのオオサンショウウオの水槽が最大の目玉になっているのである。「癒

し」を得られるどうかは個人差があるとしても，オオサンショウウオが幾重にも積み重なっている珍妙

な光景は他では見られない。売店では原寸大のぬいぐるみが売れ筋であり，紛れもなく同館の看板キャ

ラである。展示の在り方が，ものの見方を変えることを示す好例だと思う。

　以上，それぞれ傾向の違う三種の「癒しの」魚？達をご紹介した。これを読んで少しでも興味を持ち，

現場に足を運んでみようという気持ちになっていただければ本望である。
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「最近の嬉しいトピックス」
津山歯科医師会　進賀  知加子

　最近様々な分野で，全国的に大活躍している岡山出身の若者が多いことはニュースでご存じでしょう

か？　高校サッカーでは学芸館が日本一！　駅伝でも津山の中学生が大活躍！　お笑いではM-1でウエ

ストランド日本一！　音楽では藤井風が世界的に大ブレイクするという快挙！！！　もしかして岡山っ

て才能の宝庫なのでは？　そんな活躍をニュースで見るたび，嬉しくなって我が子と同年代の若者を応

援している今日この頃ですが，我が家の近況は・・・。

　私は現在三人の子育てと仕事との両立に楽しくも悪戦苦闘する毎日です。さらに長女の中学校進学を

機に始まった弁当作りの負担感が多忙さに追い打ちをかけたのですが，時を重ねるごとに，弁当作りは

親の「思い」を伝える大切なツールだと思うようになりました。子供から「本日のお弁当の感想」を聞

いては，お昼の限られたお弁当時間（15分とかなりの短時間ですが）を幸せに感じてもらえたらと，冬

は温かいスープや丼弁当，夏は素麺などメニューによって弁当箱の種類を分けて作るなど，まるで会話

を交わすように，その弁当作りのレパートリーが増えていきました。そして現在，大学進学を機に一人

暮らしを始めた長女も今では自分で毎日弁当を作っています。このような経過を辿り今は次女の弁当作

りに移行して，現在八年目となりましたが，当分この生活は続きそうです。

　そして大学進学した長女はもうすぐ20歳。先日，成人式の前撮りをし

た足で，母子二人水入らずの着物姿で，後楽園を散策してきました。私

の趣味が着物のため，長女は幼い頃から着物に触れる機会が比較的多く，

それなりに本人も知識はあったので，次は前板かな？枕かな？と言いな

がら準備をしてくれたこと，かつて後楽園で池に落ちそうになりながら

鯉に餌を嬉々としてあげていた様子を回想し，時の早さを感じると共に

胸が熱くなりました。青春真っただ中にいた娘にとって，色々な制約が

あったこの我慢の数年，今後は巻き返すぐらい青春を謳歌して欲しいと

願うばかりです。

　仕事では昨年，年期の入った歯科医院を少々改装しました。目的は暗室などのデッドスペースを有効

活用して整理すること，トイレを広めにすることで，どんな方でも不便を感じず気持ちよく使っていた

だけること，診察室はプライバシーの保守，且つ圧迫感のない空間にすることでした。間接照明好きな

私はあらゆる商業施設やカフェ，ホテルの照明を参考に温かい雰囲気に。改装後のトイレは大変好評

で，入った瞬間拍手をいただいたことも。また，広いスペースが災いし，うっかり鍵をかけ忘れるなど

思わぬハプニングもあり，現在は壁３面に「施錠かけ忘れ注意」のお知らせを貼っています。
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　また鉄筋の関係で，工事もかなり制約をかなり受けましたが受付も昭和風から少し令和風へと，白を

基調とした明るい印象となり，スタッフ一同心機一転頑張っています。打ち合わせも含めて，大変な作

業でしたが，なかなか学びも多く，面白い貴重な経験となった改装期間でした。

　これからも「仕事」と「家庭」の両立に精進してまいりますので，ご指導ご鞭撻のほどよろしくお願

いいたします。

　最後まで読んでいただきありがとうございました。

সإ ⓥ ⓥ ͜Μʹͪ

⇨

連盟のぺえじ

政治活動？ 選挙活動？
　小学生の息子とWBCを見ていた。過去の大会を振り返るコーナーでイチロー選手の活躍を取り上げ

ていた。息子に「イチローって知ってる？」と尋ねた。すると息子は何故か「え，○○一郎のこと？」

とある議員の名前を挙げた。私はずっこけた。確かに今の小学生はイチロー選手の現役時代を知らない

かもしれない。しかし学校へ通う通学路の至る所にポスターが貼られているこの議員の顔と名前は毎日

見ているのだ。ポスターの威力恐るべし。もしもこれだけの数，野立て看板を出そうとしたらいったい

どれだけの広告費が，等と考えてみると，このポスターを作成して街の至る所に貼る，という方法は数

がモノをいう政治の世界で昔からずっと使われている方法であることは納得できる。ではいくらでも貼

ればよいのか？人目を引けばどんなポスターでもよいのだろうか？同じ人物でも違うポスターがあるの

はどういう事なのだろうか？　調べてみた。

　先ず，ポスターを作成し，政党名や政治家などの名前を広くアピールすることは政治活動であると言

える。そもそも政治活動とは政治上の目的をもって行われる一切の活動の事である。広い意味では選挙

活動も政治活動の一部なのだが公職選挙法によって選挙活動と政治活動を明確に区別しており，それら

を定義付けすると次の様に解釈できる。
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　ポスターひとつとってみても政治活動用と選挙活動用が

ある。選挙期間以外の期間に行う選挙活動は事前運動とし

て禁止されている。

　公職選挙法によって認められた候補者が行う選挙活動は

ポスター等の印刷物や演説会などの言論などによって行わ

れるが，その方法の主なものには次のものがある。

　●選挙事務所の設置　●選挙活動用自動車の使用

　●選挙活動用ハガキ　●新聞広告　●ビラの配布

　●選挙公報　●ポスターの掲示　●街頭演説

　●個人演説会

行ってはいけないものとしては次のものがある

　●買収　●個別訪問　●飲食物の提供

　●気勢を張る行為　等

　また平成25年に公職選挙法の一部が改正され，インターネット等を利用した選挙活動の一部が解禁さ

れた。

　今回，政治活動や選挙活動には公平性を守るために多くの決まりごとがあることが良く分かった。一

方で，ややこしい決まりばかりで政治は面倒くさいと思っていたが，知ってしまえば割とシンプルに思

える。政治の嫌な部分ばかりを言い訳にして，他人事だと目を瞑ったり距離を置いたりするのではな

く，我々も政治と無関係にはいられないと自覚し，これらを守って萎縮することなく政治や選挙に関わ

るべきなのかもしれない。

（選挙にあまり興味のなかった連盟広報委員）

࿈ໍͷ͑͡
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第63回 卒業証書授与式

　令和５年３月11日㈯，うららかな春の兆しが感じられる陽光の中，岡山高等歯科衛生専門学院第63期

生50名の卒業式がもも丸ホールにて行われました。新型コロナの感染症法上の取り扱いが５類へと引

き下げられるのは５月以降であるため昨年，一昨年に続き感染対策を施し，出席者を制限しての挙行

でした。

　思えばこの63期生が入学した令和２年はコロナウイルス蔓延が始まった年であり最もコロナ禍の影響

を受けた学年であると言えます。外出制限，休校，学校行事の縮小や中止，授業のリモート化等を強い

られ様々な精神的ストレスのかかる学生生活であったと思います。その様な中でも勉学，実習に打ち込

み国家試験を乗り切ったこと，そして晴れて卒業式を迎えたことは彼女たちの人生の中で大いなる自信

と医療人としての自覚へと繋がるものであったと思います。

　来賓からの祝辞として登壇された岡山県歯科医師会 西岡宏樹会長からは「医療人としての豊かな心

と使命感をもち社会に羽ばたいて欲しい」との言葉をいただきました。この言葉は，困難を乗り切った

彼女たちの心に素直に刻み込まれた事でしょう。

　卒業式の後半では謝恩会も開くことが出来ない63期生に向けたサプライズとして学生生活を振り返っ

たミュージックビデオが上映されました。ビデオの上映中，友人たちと笑い合ったり，涙を浮かべたり

する光景が其処此処に見られ，とても感慨深い卒業式となりました。

　これまで実習医院，実習登録医院を引き受けて下さいました諸先生方および学院講師の諸先生方より

学院そして卒業生に賜りましたご厚情に心より感謝いたします。有難うございました。

（三学年担任講師　森田巨樹）



ʔ 34 ʔ

J. ODA  vol.916     ’23-5
国保の歯科 ぺえじvol.15

全国歯科医師国保組合　岡山県支部
令和５年度 保健事業

１．生活習慣病健診
【補助金上限】

１種組合員 ￥12,800　 後期高齢者組合員・１種家族 ￥6,500　 ２種３種組合員 ￥1,800

　　１）集団健診

　　　　令和５年10月中旬～令和６年２月末  実施予定

　　２）個人健診

　　　　集団健診等に参加できない方が個人で健診を受けた場合に補助金を支給する。

　　　　締　切：令和６年３月末

　　３）県歯地区健診

　　　　県歯各地区で実施した健診については，実施報告に基づき各地区宛に補助金を支給する。

　　　　締　切：令和６年３月末

２．節目健診（令和５年度中に節目年齢を迎える方）【補助金上限 ￥30,000】 
　　　　該当者あて，案内および申請書発送予定

　　　　締　切：令和６年３月末

３．特定健診（40歳以上75歳未満の方）【補助金上限 ￥7,150】
　　　　該当者あて，受診券（ハガキ）発送

　　　　実施期間：通年

４．がん検診
　　　　節目健診・個人健診案内と併せて申請書発送予定

　　　　締　切：令和６年３月末

５．インフルエンザワクチン補助（全被保険者）
　　【補助金上限：13歳未満 ￥5,000  13歳以上 ￥3,000】

　　　　組合員あて，案内および申請書発送予定

　　　　締　切：令和６年３月末

６．歯科健診補助（後期高齢者組合員を除く18歳以上の全被保険者）
　　【補助金：￥1,000】１種組合員（後期高齢者組合員）の自院での歯科健診

　　　　組合員あて，案内および申請書発送予定

　　　　締　切：令和６年３月末
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医療法人設立認可申請の提出期限及び事前相談について

　標記について，岡山県保健福祉部医療推進課長より通知がありましたので，下記の通

りお知らせいたします。

　　令和５年度 第２回

　　　事前相談に係る相談用申請書　　提出期限　　６月16日㈮

　　　本申請に係る申請書　　　　　　提出期限　　８月21日㈪

県内市町村の子ども医療費公費負担制度改正
にかかるお知らせ

◆令和５年６月から，子ども医療費公費負担制度の改正を行う市町村は，下記のと
おりですので，お知らせします。

市町村名 現  行 改 正 後

真庭市 【助成対象年齢】
〔入院〕中学３年まで
〔通院〕中学３年まで

【助成対象年齢】
〔入院〕満１８歳に達した日以後
の最初の３月３１日まで

〔通院〕満１８歳に達した日以後
の最初の３月３１日まで

【問い合わせ先】
岡山県保健医療部健康推進課母子・歯科保健班
  ＴＥＬ ０８６－２２６－７３２９
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第４回 岡山済生会総合病院　医科歯科連携推進研修会
開催のご案内

　今回は，地域で取り組む周術期等口腔機能管理～消化器がんシリーズ第２弾～として，「肝・胆・
膵のがん治療と口腔管理」について，外科医師・糖尿病内科医師・肝臓病センター看護師によ
る講義を予定しております。多数のご参加をお待ちしております。
˙ɹ ɿ令和５年６月７日㈬　18：30࣌ ～ 20：00
˙ରɹ ɿ歯科医師・歯科衛生士・その他医療従事者
ɿWebࣜܗՃࢀ■ のみ（Zoom視聴）　※定員 100 名程度・無料
˙ਃ͠ࠐΈํ๏
ご希望の方は令和５年６月６日㈫までに・職種・氏名・医療機関名・メールアドレスについ
て記載し，担当者アドレス（dental@okayamasaiseikai.or.jp）までメールでお申込みをお願
いいたします。開催日前日までに視聴方法をお送りいたします。

˙͍߹Θͤɿ担当者 歯科衛生士 園山（上記アドレス）までメールをお送りください。

ɹɹʮɾϚεΫෆඒਓʯ

ຑ　　　2023年５月の日本。COVID-19が感染症分類の５類になって，３年越しでマスクがࢤ
解禁になった。いろいろなイベントが始まり，外食に行けるようになり，みんなで集まって桜
を楽しむ。止まっていた季節が一気に動き出したようだ。
　とはいえ，前には戻れないこともある。仕事では，コロナ禍前はゴーグルにマスクで診療を
していたが，フェイスシールドを着け始めて，表面に付着する飛沫物の多さに改めて驚く。こ
れからも手放せないと思う。
　コロナ禍で悪くなったといえば，詐欺や強盗，SNS関連の新たな犯罪が増えたこと。対面で
の講習会や学会が減り，疎遠になった知人もいる。
　恩恵もある。ZoomなどのWeb会議やセミナーが増えて，移動の手間・時間が減った。手頃
な金額で受講できるセミナーもあり，ちょこちょこ受けている。先日受けたWebセミナーで，
マスクの話がでた。特に若い人の間で「マスクを外すのが恥ずかしい」「マスクしているほう
が美人に思われる。外してがっかりされたくない」という意見が多くあるそうだ。マスクによ
る口呼吸の悪化は言われるが，他にもマスクの弊害がある。『マスクで頬を抑えられるため，
表情筋を動かさなくなるので頬がたるみ，ほうれい線が深くなって “マスク不美人” が出来上
がる』というもの。できるだけシワは伸ばしておきたいし，刻むなら笑い皺にしたい。【あい
うべ体操】があるが，ア行は発音時に舌が下がるので，舌が口蓋に当たるナ行の【なにぬべ体
操】というのも最近おすすめだそうだ。
　いいのか悪いのかわからないが，Amazonで通販しすぎなのか，最近はAmazonに完全に私
の好みを分析・把握されているようで，ピンポイントに “おすすめの商品” を提示してくる。
またポチッと注文してしまう・・・

ଠ
ా
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故   永峰　　昇　先生

　享年74才（令和５年３月17日　ご逝去）

（自）岡山市東区古都南方2511－２

故   三宅　康正　先生

　享年76才（令和５年３月19日　ご逝去）

玉野市田井３丁目７－８

謹んで哀悼の意を表し，ご冥福をお祈り申し上げます。

３月末日現在　正会員数1,021名

◎番号の変更

　黒住　忠正　正会員　岡山市　P12

　［新］　FAX　086－239－2161

◎退　会

　早瀬　康博　正会員　赤　磐　P46

◎死亡

　永峰　　昇　正会員　岡山市　P17

　三宅　康正　正会員　玉野市　P43

（Ｐ＝会員名簿のページ）
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１日 学術部正・副委員長会

２日 支払基金　岡山審査委員会事務局長と面会

 理事会

 編集委員会（集稿）

 国保組合　令和４年度理事説明会

３日 公衆衛生部正・副委員長会

 医療管理部小委員会（Web）

４日 審査・検討小委員会

 社会保険部検討委員会

５日 第12回岡大シミュレーションコース（ハイ

ブリッド）

６日 令和４年度岡山県医療事故調査等支援団体

連絡協議会講演会

 公衆衛生部正・副委員長会

８日 総務部調査事業部会

 学院　新任講師打合せ会

９日 令和４年度歯科医師認知症対応力向上研修

会（ハイブリッド）

 山陽新聞社（文化部）取材

 県医療推進課他と面会

 理事会

 常務理事会

 三役会

 編集委員会（初校）

11日 学院　第63回卒業証書授与式

13日 令和４年度第２回岡山県産業保健総合支援

センター運営協議会

 令和４年度第２回岡山県自立支援協議会医

療的ケア児童支援部会

 支払基金　審査運営協議会

 女性活動支援部会

 厚生部文化事業部会正・副委員長会

14日 健康おかやま21推進会議

 令和４年度第２回スポーツ医・科学委員会

（Web）

 岡大　伊原木教授と面会

 県健康推進課と面談

 社会保険部研修会

 学院　３月教務会議

15日 日歯　理事会

 医療管理部正・副委員長会

 国保組合　第３回理事会

16日 日歯　第199回臨時代議員会

 令和４年度第２回岡山県訪問看護推進協議会

３月　会の動き

１．本　会
 　　⑴ 診療報酬割会費（社保，国保２月診療の窓口分を含む総診療費の　　 を控除）

２．全国歯科医師国保組合
　　⑴ 収入割，均等割保険料調定額
　　⑵ 収入割保険料（令和４年支払いの窓口分を含む総診療費の　 ×　 ）

３．日本歯科医師会
　　⑴ 令和５年度　前期分会費　　正会員　第１種　　19,000円
　　　　　　　　　　　 　　　　　正会員　第２種　　 9,500円
　　⑵ 福祉共済保険料（６月分）　　　　　　　　　　　　　　
　　⑶ 年金保険料（６月分）　　

2.8
1000

6.5
1000

1
12

５月の収納金



ʔ 40 ʔ

J. ODA  vol.916     ’23-5

５月・６月 本会の予定

５月１日　編集委員会（集稿）
　　８日　歯科衛生士支援事業第10回実務者会議
　　９日　情報管理部会
　　10日　令和５年度生きる力を育む歯・口の健

康づくり推進事業連絡協議会
　　11日　理事会
　　　　　編集委員会（初校）
　　　　　学院　衛生教育実習リハーサル
　　12日　学院　第２回学院監査・監事会
　　13日　審査・検討小委員会
　　　　　社会保険部検討委員会
　　　　　学院　教育懇談会
　　14日　日本法歯科医学会第17回学術大会　

（東京）
　　15日　支払基金　審査運営協議会
　　　　　女性活動支援部会
　　17日　医療管理部正・副委員長会
　　　　　学術部正・副委員長会
　　18日　大学基準協会歯学教育評価　評価者セ

ミナー

　　　　　理事会
　　　　　編集委員会（二校）
　　　　　学院　全国歯科衛生士養成機関協議会
　　19日　令和５年度第１回スポーツ医・科学委

員会
　　　　　学院　第３回学院関係者評価委員会，

第１回学院運営協議会
　　20日　令和５年度岡山県歯科医師会生涯研修

セミナー講師打合せ会
　　21日　令和５年度岡山県歯科医師会生涯研修

セミナー
　　22日　大学基準協会歯学教育評価　評価者セ

ミナー
　　23日　大学基準協会歯学教育評価　評価者セ

ミナー
　　24日　厚生部共済事業部会幹事会
　　25日　岡山大学糖尿病センター，健康推進課

との協議会
　　　　　理事会
　　26日　第136回都道府県会長会議

 編集委員会（二校）

17日 日学歯　コロナ禍における児童生徒の調査

研究（コロナ禍における児童生徒の口の

変化及び虐待の調査研究）委員会

19日 日学歯「学校歯科医基礎研修・更新研修」

21日 厚生部文化事業部会「倉敷国際ホテルdeア

フタヌーンティー＆ナイトミュージアム

in 大原美術館」

22日 日学歯　第107回臨時代議員会

 日歯　学術委員会

 岡山市歯科医師会臨時代議員会

 医療管理部小委員会（Web）

 編集委員会（終校）

 学院　３月職員会議

23日 令和４年度岡山県8020推進事業評価会議及

び岡山県歯科保健対策協議会

 理事会

 岡山県歯科医師福祉共済会第13回総会

 国保組合　常務会（Web）

25日 岡山県在宅療養者に対する歯科医療推進事

業講演会「医療的ケア児への傾向と対策」

26日 第192回臨時代議員会正・副議長と打合せ

 第192回臨時代議員会（岡山プラザホテル）

 国保組合　第92回通常組合会

27日 中国地方社会保険医療協議会岡山部会

 岡山県医療審議会（Web）

 岡山県保健医療計画策定協議会（Web）

29日 日歯　災害対策・警察歯科総合検討会議（Web）

 総務部調査事業部会

 医療管理部小委員会

30日 日歯　理事会

 理事会
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　　　　　中国地方社会保険医療協議会岡山部会
　　　　　編集委員会（終校）
　　27日　中国地域歯科医療管理学会第１回役員

会
　　28日　歯科助手資格認定講習会⑶
　　30日　日歯予算決算特別委員会
　　31日　国保組合　第１回常務会

６月１日　理事会
　　　　　編集委員会（集稿）
　　２日　岡山県愛育委員連合会・恩賜財団母子

愛育会岡山県支部令和５年度総会・
研修会

　　４日　歯科助手資格認定講習会⑷
　　７日　編集委員会（初校）
　　８日　理事会
　　　　　地区・本会連絡協議会
　　９日　令和５年度第１回岡山県医療対策協議

会新たな財政支援制度検討部会
　　11日　歯科助手資格認定講習会（閉校式）
　　15日　日歯　第200回定時代議員会
　　　　　編集委員会（二校）
　　17日　令和５年度岡山県看護協会通常総会
　　21日　医療管理部　部会，正・副委員長会
　　　　　編集委員会（終校）
　　22日　理事会

５月２日　岡山市　三役会
　　９日　新　見　理事会
　　10日　玉野市　理事会
　　11日　津　山　定例会
　　12日　岡山市　理事会
　　　　　児　島　理事会
　　　　　玉　島　理事会
　　14日　倉　敷　学術・医療管理セミナー
　　16日　真　庭　理事会
　　17日　津　山　理事会
　　　　　瀬戸内市　例会
　　26日　岡山市　理事会
　　26日　倉　敷　定例理事会
　　　　　玉　島　臨時総会
　　　　　都　窪　理事会
　　31日　岡山市　医療連携セミナー

６月１日　岡山市　三役会
　　　　　津　山　定例会，定時総会
　　２日　児　島　理事会
　　　　　都　窪　理事会

　　４日　倉　敷　第47回歯の健康フェア
　　　　　和　気　総会
　　６日　赤　磐　理事会
　　　　　真　庭　例会・定時総会
　　９日　岡山市　理事会
　　　　　玉　島　理事会
　　10日　児　島　総会
　　　　　都　窪　定時総会
　　13日　新　見　理事会
　　14日　玉野市　理事会
　　　　　高　梁　総会
　　15日　勝　英　総会
　　21日　岡山市　定時代議員会・臨時理事会
　　　　　瀬戸内市　総会
　　23日　倉　敷　定例理事会
　　28日　津　山　理事会
　　29日　倉　敷　令和５年度定時総会・令和５

　　　年度臨時総会
　　　　　赤　磐　総会
　　30日　玉　島　定時総会

５月・６月 地区歯科医師会の予定
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折り紙付き。

貴金属事業部／〒100-0005　東京都千代田区丸の内1-7-12サピアタワー 11F
TEL：03-6270-1820　FAX：03-6270-1825　URL：https://www.asahipretec.com/　
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アサヒプリテックは、LBMA、LPPMのグッドデリバリーバーとして認定を受け、

その品質は世界のマーケットで高く評価されています。

また、お預かりした金属の分析から売却までをWeb上で安全に運用できる

「アサヒメタルアカウントシステム」の提供など、貴金属リサイクルをトータルでサポート。

歯科業界における資源循環サイクルを実現しています。

アサヒプリテックは、LBMA、LPPMのグッドデリバリーバーとして認定を受け、

また、お預かりした金属の分析から売却までをWeb上で安全に運用できる

アサヒメタルアカウントシステム

LBMA、LPPMグッドデリバリーバー認定

SDGs取組実施
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